

Clown, Mali et adieu Erwin

01.03.2013, Episode 91

L'avis de Marie

Bonjour à toutes et à tous. Bienvenue à mon podcast " L'avis de Marie ". Aujourd'hui nous sommes le premier mars et je vais essayer de vous éclairer sur la situation au Mali où la France a envoyé ses soldats. Je vous parlerai aussi de la mort. Oui cela n'est pas bien joyeux, surtout que je devais vous parler de clown, alors pour commencer voici pourquoi je ne vous parlerai pas de clown.

Quand j'étais plus jeune, je voulais faire du théâtre. J'ai essayé de suivre des cours, mais, soit je n'aimais pas le prof, soit je ne trouvais pas ma place dans le groupe. Je me suis donc dit que ce n'était pas pour moi. Étudiante, j'ai ressuyé, mais cette fois, j'ai fait des stages de théâtre, beaucoup même, avec des gens qui venaient de la capitale. Ah, il n'y a pas à dire, dans les grandes villes, il y a plus de choix, et donc la possibilité plus grande de rencontrer des gens avec qui mieux travailler, enfin je ne sais pas si c'est une règle, mais c'est mon impression. Aujourd'hui, je n'ai plus le temps. Mais il paraît que je fais très bien la comédienne, c'est ce que me dit mon entourage [1], et je ne sais pas si c'est vraiment un compliment. Un jour quelqu'un m'a dit que je devrais faire des "one men show", mais cela ne va pas, il me faudrait faire alors "one women show". L'idée me plaît, mais bon, je ne pense pas être si douée pour écrire des textes et faire rire. Il ne faut pas avoir peur de se livrer [2] à son public et je suis peut-être un peu trop timide. Si, si. Alors l'autre jour, après avoir lu un article sur les clown dans les hôpitaux, vous savez ces clowns qui vont faire rire les enfants malades pour leur apporter un peu de gaieté et leur faire oublier quelques instants leur maladie. Et cela a fait tilt [3]. Clown, je veux être clown, du moins je veux découvrir le clown qui se cache en moi. Je cherche sur internet et je me suis souvenue d'un site d'une compagnie de clown que j'avais déjà découvert il y a quelques années. La compagnie proposait des stages de clown, mais à chaque fois, les dates ne me convenaient pas. Cette fois je découvre qu'elle organise un stage à Strasbourg. Allez je ne réfléchis plus. Moi aussi je veux mettre mon nez rouge, surtout que j'en ai un, et je ne sais plus d'où je l'ai, mais c'est un signe, non ? Je me suis inscrite et pas de chance, je suis tombée malade. Ah oui, bien malade, avec de la fièvre et tout et tout. Adieu mon stage de clown..., mais je sais qu'au printemps un autre stage est organisé et promis, je vous en parlerai plus en détail.



La République du Mali est un pays d'Afrique de l'Ouest, frontalier de l'Algérie, de la Mauritanie au nord, du Niger à l'est, du Burkina Faso et de la Côte d'Ivoire au sud et du Sénégal à l'ouest. Sa capitale c'est Bamako. Le Mali était une ancienne colonie française qui s'appelait alors le Soudan français. La population malienne est constituée par plusieurs ethnies : les Dogons, les Peuls, les Touaregs, et bien d'autres. Vous imaginez bien que la cohabitation, c'est-à-dire, le fait de vivre ensemble, entre toutes ces ethnies de cultures, de langues, de religion différentes, n'est pas chose facile ! J'ai compté près d'une vingtaine de langue différentes dont le bambara qui est parlé par près de 80 % de la population. Pourtant, comme le Mali est une ancienne colonie française, le français est encore la langue officielle, celle parlée à l'école, dans les administrations. Le Mali est donc un pays constitué de plusieurs communautés ; il y a les peuples nomades et semi sédentaires, c'est-à-dire, des peuples dont le mode de vie est le voyage. Ils sont toujours en mouvement pour chercher et de l'eau et de la nourriture pour eux et leur bétail [4]. Au sud on trouve les Bambaras, les Peuls, les Dogons, plus sédentaires [5]. Il y a différentes communautés, donc différentes croyances, l'islam est cependant la principale religion pratiquée. Depuis le 17 janvier 2012, le Mali se trouve en conflit. Ce conflit oppose dans le nord du pays l'armée régulière, celle de l'Etat, aux rebelles touaregs du mouvement national pour la libération de l'Azawad, le MNLA. C'est une organisation dont un des objectifs est l'indépendance du territoire de l'Azawad, un territoire presque entièrement désertique au nord du Mali. Cette rébellion touarègue pour l'indépendance de l'Azawad, n'est pas chose nouvelle, depuis 1960 les rebelles touaregs font parler d'eux. Dans ce conflit malien, nous avons donc l'armée régulière d'un côté et de l'autre le MNLA, mais pas seulement ! Il y a aussi le mouvement salafiste Ansar Dine, un mouvement qu'on peut traduire par " défenseur de la religion ", mais il y a aussi le MUJAO qui lui aussi

cherche à mettre en place un Etat islamiste dans tout le pays. La rébellion est déclenchée le 17 janvier 2012 par l'attaque de camps militaires maliens dans le nord du pays par des combattants du MNLA. 5 mois plus tard, les touaregs annoncent la fin de leur offensive [6] et déclarent l'indépendance de l'Azawad. A ce moment, le MNLA et les islamistes tentent d'organiser leur nouvel état indépendant, mais ils ne s'entendent pas. Voilà que les Touaregs entrent en guerre avec les Islamistes, mais bien vite ils n'auront plus rien à dire. Les Islamistes du mouvement MUJAO remportent la victoire et appliquent la charia (la loi coranique) dans les villes occupées. En janvier, les rebelles ne se contentent [7] plus du nord du Mali, mais avancent vers Bamako, la capitale. L'état d'urgence est déclaré et la France entre en guerre pour stopper les Islamistes. Depuis fin janvier, l'ensemble des villes du nord est à nouveau sous le contrôle des armées française et malienne. La paix va-t-elle revenir ? Ce matin, l'express, grand magazine français, a titré, " L'armée française embarrassée [8] par les bavures [9] des soldats maliens ". Donc il serait maintenant nécessaire de protéger la population arabe et touareg. Ces guerres sont complexes, très complexes et au final c'est toujours la population civile qui souffre, qui est torturée, qui doit fuir [10], quelque soit sa couleur et sa religion... Toutes ces guerres ne servent qu'à l'intérêt de quelques-uns et à la France peut-être de justifier une recolonisation.

L'autre jour, un homme est mort. Rien d'extraordinaire, mais disons, que cet homme, c'est un ancien client du restaurant, souvent il me disait que la première fois qu'il y était venu, il avait 10 ans. Et à 60 ans passés, il y venait encore. C'était un habitué de la table ronde, la table réservée aux habitués justement. Il y venait tous les jours, oui, oui, tous les jours... Il faut dire qu'à l'époque, je me souviens, après leur travail, ils étaient une vingtaine de clients autour de la table ronde, et vers 8:00 du soir, c'était leurs femmes qui téléphonaient au restaurant pour leur demander de rentrer. Erwin qu'il s'appelait, un vrai filou, un alcoolique, on peut le dire. Il lui arrivait de venir au restaurant le dimanche matin à 9 heures et d'en repartir à minuit, à la fermeture. Ah oui, c'était un bon client, qui se débrouillait [11] toujours pour se faire payer des verres. Mais un bon gars, toujours prêt à rendre service, mais filou. Filou, c'est quelqu'un qui est malin, débrouillard. Bien sûr ce n'était pas un saint, loin de là. Pour vous dire quand sa femme l'a quitté, il a arrêté de travailler pour ne pas avoir à lui payer une pension... Oh ce n'est pas joli, joli, mais bon cela faisait parti du personnage. C'est le type, qui avec mon père, a reconstruit un pont qui existait avant la guerre. C'est un pont entre la France et la Suisse, c'est donc un pont de frontière... mais hop ni vu, ni connu, ignorant [12] l'administration, ils ont fait ce pont. C'est le type qui a 60 ans a épousé une fille de la République Dominicaine, qui est parti vivre là bas, mais qui au bout de 6 mois est rentré et n'avait plus rien sur son compte en banque. Il était connu comme le loup blanc, c'est-à-dire qu'il était connu de tous, on l'aimait ou non, mais c'est clair il ne laissait personne indifférent. Il a tellement juré [13] dans sa vie, qu'il a dû négocier ferme [14] avec Saint Pierre pour entrer au Paradis, mais bon c'était un homme qui aurait pu vendre un parapluie en plein désert, aussi je suis certaine qu'il a réussi à y entrer et doit être en train d'y refaire les 400 coups [15].

Voilà, nous arrivons à la fin de notre podcast. Nous nous retrouvons dans deux semaines sur www.podclub.ch et nous parlerons de faits divers et de sport. D'ici-là, prenez soin de vous et à bientôt.

Glossar: L'avis de Marie

[1] **L(e) entourage:** les personnes qui vivent autour de vous

[2] **se livrer:** parler de soi, parler de ses valeurs, ses sentiments, se dévoiler

[3] **faire tilt:** réveiller l'intérêt, la curiosité

[4] **le bétail:** ensemble d'animaux d'un élevage, un élevage de vaches

[5] **sédentaire:** le contraire de nomade

[6] **l(a) offensive:** l'attaque

[7] **se contenter:** être content de ce qu'on a

[8] **embarrassé:** gêné

[9] **la bavure:** erreur grave

[10] **fuir:** partir, s'échapper

[11] **se débrouiller**: trouver le chemin pour avoir ce qu'on veut

[12] **ignorer**: ne pas faire attention, faire comme si quelqu'un ou quelque chose n'existait pas

[13] **juré**: promettre devant Dieu

[14] **ferme**: ici, il a dû négocier avec fermeté, avec rigueur, avec persuasion

[15] **faire les 400 coups**: faire des bêtises